
¡A FAVOR DE LA LS! ¡BASTA DE COMENTARIOS! 

 
Soy un estudiante sordo de 18 años. Quiero comentar al señor José Luis 
Ortuño sobre su carta, de la cual estoy en contra totalmente. Se equivoca 
en todo. No entiende la situación de las personas sordas que usan la Lengua 
de Signos, LS; y es una tristeza para todo el mundo. Deseo explicar, 
resumiendo, públicamente el mundo de los sordos que usan la LS.  
 
Existen dos modalidades educativas: la oral y la bilingüe. Ya saben qué 
significa la modalidad oral. Por la otra parte, la modalidad bilingüe, no les 
queda claro a la mayoría de los oyentes. Se define como tener dos lenguas, 
las cuales son: la lengua de signos y la lengua oral. ¿Entienden? Lo dudo.  
 
Los sordos bilingües no "son malos por perjudicar a las familias de hijos/as 
sordos/as oralistas" ni tiene la culpa. Han sido sus hijos oralistas. Que se 
integrarán con los sordos que usan Lengua de Signos sin darse cuenta. Y 
también se interesarán en aprender esta "lengua simpática de signos". No 
pasa nada. Está bien.  
 
Señor Ortuño, ¿se cree que el futuro de la enseñanza para los sordos estará 
mejor gracias a la modalidad oralista? Debería decir la verdad. Se equivoca 
también.  
 
Señor, esto perjudicaría y que podrían tener dificultades de encontrar un 
buen trabajo y para tener estudios mejores. Lo lamento mucho. Sólo le digo 
por experiencia. Y también esto les pasa a bastantes sordos oralistas "por lo 
visto, clarísimo". Entonces la mayoría de los estudiantes sordos consiguen 
mejores notas gracias a la modalidad bilingüe (oral y lengua de signos, 
acuérdense del significado de la palabra bilingüe, ¿le queda claro?) y 
también por tener buenos profesores que conocen los signos que ayudan 
mucho y con sacrificio. Los sordos, en general, aunque sean bilingües u 
oralistas, están pasando una mala época por el motivo de que no están 
satisfechos con el trabajo o la escuela. La culpa es por el Gobierno "de 
antes" y la Generalitat "de antes" tuvieron muy poca preocupación por la 
enseñanza de los sordos oralistas y bilingües. Ahora ya es el momento de 
impulsar una mejora de la educación, tanto en oral y en bilingüe. Para mí, 
la mejor opción es la modalidad bilingüe, así los niños sordos tendrán 
buenos amigos y un buen futuro; también se pueden integrar con los 
compañeros oyentes. Aunque crezcan con oyentes, cambiarán sus vidas -
como todo el mundo- que dudarán mucho de su futuro y empezarán a 
agruparse con otros sordos sin darse cuenta porque es su mundo y su 
cultura, o bien dicho, su primera cultura. Su segunda cultura es el mundo 
donde viven los oyentes. Esto se llama biculturalismo, que significa que 
tienen dos culturas diferentes: la de los sordos y la de los oyentes. Los 
sordos que usan la LS siempre intentan hablar muchas veces para que 
comprendan los demás de lo que dicen, como yo.  
 
Hay una parte que casi estoy de acuerdo con la opinión del señor Ortuño 
sobre los avances de las nuevas tecnologías. Si, tiene razón, sin embargo, 
pero que creen un aparato que no me ilusiona nada ni me hace gracia. 
¿Saben lo que es? Es el implante coclear. Lo odio al 100%. ¿Se creen que 



los médicos les aconsejan mejor a ustedes? ¡PUES VA A SER QUE NO! Es 
muy peligroso para todos hasta también para los oyentes. Afecta al cerebro 
varias veces, pero al principio no, quizás dentro de 3 años o más. Se lo digo 
por haber visto a gente que tuvo este tenebroso implante y sufrieron 
mucho. ¿Saben cuáles son los problemas del implante que afectan a los 
humanos inocentes? Podría provocar la deficiencia mental, dolor de cabeza, 
cambiar la cara en un 5% de deformidad, no conseguir oír mejor como los 
normo-oyentes, infectaría algunas zonas cerebrales y vale mucho, es 
carísimo. Por lo tanto, normalmente, los médicos sólo piensan en dinero, 
más que en la propia dignidad de los sordos. Algunas familias se han 
arrepientido de haber puesto el implante coclear a sus hijos y piden a los 
doctores que se los quiten. Algunos profesionales niegan hacerlo; pero en 
ocasiones, lo confirman pero deberían cobrar un dineral por quitarlo. Es 
cierto. Lo lamento mucho por esto. Pido disculpas a los padres oyentes de 
hijos sordos que tengan implante coclear por haberles disgustado con mis 
comentarios. 
 
Señor Ortuño, ¿es capaz de insultar educadamente a los sordos bilingües 
que son los que perjudican a las familias que han escogido por una apuesta 
firme por el lenguaje, y ellos tienen una imagen muy lejana de la realidad 
actual? Me hace mucha gracia. LA IMAGEN DE LA LENGUA DE SIGNOS ES 
MARAVILLOSA, CERCANA Y POSITIVA. LOS SORDOS NUNCA PERJUDICAN 
NADA A LOS OTROS, A LOS ORALISTAS QUE LES ABREN SU MUNDO 
DONDE EXISTEN MILES DE LENGUAS DE SIGNOS EN LA VIDA (catalán, 
castellano, portugués, francés, americano, inglés, sueco, noruego, chino, 
sudafricano, chileno, alemán, italiano, australiano, etc.). Son ellos que se 
integran sin querer con los bilingües. No es grave. Me parece perfecto. 
Tendrán más amigos y más cultura. Lo más importante es mantener el 
cerebro inteligente y rico por usar distintas lenguas. Así podrán tener una 
vida maravillosa aunque cada año, todos los días, nosotros luchamos con 
mucha fuerza para conseguir la ley del reconocimiento de la lengua de 
signos y para mejorar la calidad de la enseñanza y de la vida. Además 
estamos hartos, incluido yo, de los comentarios negativos de los 
oyentes hasta también de que nos llamen con las siguientes palabras (solo 
digo algunas frases típicas): "inútiles personas", "mala influencia", 
"estudiantes flojos por la modalidad bilingüe", "sordomudos", "no son 
inteligentes ni listos", "parecen retrasados por hablar en lengua de signos", 
etc. Además, varias personas oyentes nos discriminan sin motivo y algunas 
personas nos odian por ser sordos/as. ¿Por qué? Esto nos disgusta mucho y 
casi nos provoca una depresión. Pero,... no nos pasa y debemos ser 
valientes para poder luchar, con amor y con nuestro espíritu y con mucha 
fuerza, para afrontar esta situación.  
 
Queremos darles nuestra cara, de que no somos inútiles ni malas personas 
a los partidos o grupos públicos. La "sordofobia" (“antisordos” o los que 
discriminan los sordos), de las familias que están en contra de la lengua de 
signos, los profesores, los compañeros de trabajo y las logopedas oralistas.  
 
¿POR QUÉ HACEN ESTO? ¿POR QUÉ? ¿SON CAPACES DE 
DISCRIMINARNOS? ¿CUÁL ES EL MOTIVO? ¿POR QUÉ? ¿POR QUÉ LES 
HACEN GRACIA QUE PARECEMOS SUBNORMALES POR COMUNICAR EN 
LENGUA DE SIGNOS? VEO A ESTA GENTE OPUESTA QUE NO TIENE 



CORAZÓN. ¿POR QUÉ SE SIENTE ASÍ? TEN MUCHO CUIDADO. ¿SABE QUÉ? 
NUNCA DEJAREMOS DE RECONOCERNOS DE LO QUE SOMOS, NO CÓMO 
OPINAN LAS PERSONAS OPUESTAS. ASÍ SEGUIREMOS LUCHANDO POR LAS 
CONDICIONES DE NUESTRAS VIDAS, SIENDO BILINGÜES, HASTA 
CONSEGUIRLO TODO. ¡TODO! LE PIDO QUE BASTA DE CRITÍCAS 
NEGATIVAS. ¡BASTA DE COMENTARIOS NEGATIVOS! ADEMÁS, CADA AÑO 
NACEN MÁS SORDOS Y EMPIEZA A DISMINUIR LENTAMENTE LOS OYENTES. 
LOS SORDOS BILINGÜES TAMPOCO TENEMOS LA CULPA DEL CRECIMIENTO 
DE RECIÉN NACIDOS QUE SEAN SORDOS. ¿QUE HACE USTED TENIENDO 
UN HIJO/A SORDO/A? LE ACONSEJO QUE NO VAYA AL MÉDICO A PEDIR 
LOS CONSEJOS PORQUE SÓLO PIENSAN EN DINERO. ENTONCES SERÁ 
MEJOR QUE LES INFORMEN LAS ASOCIACIONES, FEDERACIONES 
O CONFEDERACIÓN PORQUE TIENEN MÁS EXPERIENCIA QUE LOS 
DOCTORES.  
 
Lamento por haber opinado de estos temas negativos porque son ciertos, 
no me equivoco en nada. 
 
Quiero darle millones de gracias y aplausos al señor Ortuño por haber 
expresado su opinión, totalmente opuesta a la mía.  
 
¡Ah! Añado dos cosas más que son importantes: 
 
Cada familia debe escoger una de las dos modalidades (la bilingüe y la 
oral). No se puede discriminar la educación bilingüe. Debería ser neutral. 
Aunque, para mí, la mejor filosofía, es la bilingüe por tener más recursos.   
 
Acuérdense, el BILINGÜE QUIERE DECIR QUE SE PUEDE USAR, APRENDER 
Y CONOCER LA LENGUA DE SIGNOS de cualquier país de donde se viven y 
el IDIOMA PARLANTE (con la voz). Por esto, es la mejor opción para todos 
los humanos ¿Les queda claro? 
 
Muchas gracias por haber leído mi opinión reivindicativa y haber descubierto 
que los sordos bilingües defienden mucho la cultura sorda, el bilingüismo 
como valor, y la calidad de vida ya que tenemos fuerza. 
 
 

Mark Tapia Guardeño.  
 


